

## EFEMÉRIDES

## CONMEMORACIÓN DEL 50 ANIVERSARIO DE LOS ESTUDIOS DE TRABAJO SOCIAL EN TENERIFE (1960-2010)

Con gran emotividad y alegría las personas vinculadas al Trabajo Social de Tenerife hemos vivido los Actos Conmemorativos de este 50 Aniversario. Actos que han tenido lugar en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad de La Laguna, durante los días del 4 al 8 de abril de 2011. Dichos actos han sido organizados por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, el Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad de La Laguna y el Colegio Oficial de Trabajo Social de Santa Cruz de Tenerife.

La celebración de este hermoso acontecimiento se inició con el Acto de Apertura en el que participaron personas pertenecientes al espacio político, académico y de la Acción Social de nuestra comunidad canaria. Además, durante los cinco días se desarrollaron Conferencias-Coloquio y Mesas Redondas protagonizadas por profesorado, profesionales y alumnado de la Diplomatura y Grado de Trabajo Social. También, se desarrollaron actividades lúdico-culturales.

Concretamente, en el Acto de Apertura, tomaron la palabra el Presidente de Gobierno de Canarias, el Rector de la Universidad de La Laguna, la Decana de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y la Directora del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales. Sus mensajes versaron sobre la realidad social de Canarias, la importancia de la Formación de Grado de Trabajo Social para el ejercicio cualificado de la profesión y la trayectoria de los Estudios en Tenerife. Otras representantes presentes en este acto han sido diversos miembros del Equipo Rectoral, Consejera de Bienestar Social, Juventud y Familia, así como el Alcalde del Ayuntamiento de La Laguna.

Seguidamente, se realizaron los homenajes a Cáritas, entidad fundadora de la Escuela y a la pionera María Blanca Balanzategui Eguiluz, trabajadora social que emprendió la travesía de luchar por la creación y desarrollo de la formación, desde finales de los años cincuenta hasta 1978, siendo la impulsora de los planes docentes, directora y profesora de la Escuela. Igualmente, se resaltó la labor desarrollada por el Patronato de la Escuela Universitaria de Trabajo Social (Cabildo de Tenerife, Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife, Cáritas y Caja Canaria) en el período de transición hacia los estudios universitarios e incorporación a la Universidad de La Laguna, desde 1985 hasta 1993.

A continuación, se reconoció la labor realizada por Decanos y Decanas del Centro y Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, directoras y directores de la Escuela y Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales, así como a los directores del Departamento de Derecho Financiero, del Trabajo y de la Seguridad Social, por su excelente papel ejercido durante la incorporación del Trabajo Social a la Universidad, de 1993 a 1999, año en el que fue creado el Departamento del Trabajo Social. Igualmente, se agradeció la labor desempeñada por más de ochenta Instituciones públicas y ONGs de la Acción Social Colaboradoras en la Formación Prácticas Externas del Alumnado, las cuales tuvieron una amplia presencia en este acto.

El Programa incluía Conferencias-Coloquio, las cuales contaron con las exposiciones de catedráticas y doctoras de Trabajo Social, así como de la Presidenta del Consejo General Estatal de Colegios Oficiales de Trabajo Social. También, Mesas Redondas protagonizadas por trabajadoras y trabajadores sociales, profesoras y profesionales vinculadas a las prácticas externas y representantes institucionales en los procesos y propuestas tendentes a la aprobación del Grado de Trabajo Social. En estas Mesas Redondas participó el alumnado, que expuso sus vivencias y experiencias sobre las Prácticas Externas.

Los contenidos y debates de las mencionadas conferencias y mesas redondas versaron sobre la Historia del Trabajo Social, origen, desarrollo y desafíos de la formación, profesión y disciplina del Trabajo Social, en el contexto local, nacional e internacional, profundizándose en Tenerife y en el conjunto del Estado Español.

De manera específica en la Historia de Tenerife, se enfatizó la labor desarrollada por la ya mencionada pionera María Blanca Balanzategui, las personas que formaron el Equipo Colegiado y el conjunto del profesorado. Igualmente se expusieron diversas experiencias sobre la caracterización de los estudios, contextualizándolas en el marco social, político, económico y cultural.

María Blanca nació en Álava en 1921 y falleció en La Laguna en 2004, se destacó por su compromiso social y calidez humana, impulso e implicación en la creación y continuidad de la Escuela de Tenerife, su innovadora visión sobre el Trabajo Social y enfoques docentes. Desde su llegada a Tenerife, a mitad de los años cincuenta, le preocupó la problemática social de la Isla y cómo generar respuestas a la misma que fueran llevadas a cabo por profesionales con calidad técnica y humana. De ahí, que se planteará la gran aventura de formarse y luchar por la creación de la Escuela de Trabajo Social. Con tal finalidad realizó los estudios de Asistente Social en Bélgica y al finalizar éstos emprendió la tarea de generar procesos de sensibilización y cooperación con profesionales y profesorado de las ciencias sociales y entidades, orientados hacia la implementación y desarrollo del proyecto de creación de la Escuela de Asistentes Sociales de Tenerife. Dicho proyecto se llegó a materializar con la puesta en marcha y continuidad de los Estudios de Trabajo Social, superándose las dificultades de precariedad económica, carencia de infraestructura y dotación presupuestaria para el personal... Para su implementación, además, se recibieron los apoyos de Cáritas, entidad que, como ya se ha indicado, asumió la titularidad de la Escuela, la generosidad altruista e implicación de docentes y personal, así como la paulatina dotación económica del Cabildo de Tenerife, Caja Canarias y Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife.

La labor docente de María Blanca se caracterizó por sus enfoques teóricos, metodologías y prácticas participativas activas, las tutorías personalizadas, el trabajo comunitario, los valores humanos y sociales, la puesta en marcha y crecimiento de los estudios y profesión de Trabajo Social en Tenerife. Fundamental para esta pionera era la dignidad de la persona, el apoyo solidario y la participación de los implicados en la resolución de sus propios problemas, en su promoción y desarrollo humano. En los procesos formativos supo implementar las competencias profesionales, tan actuales de «saber, saber hacer, saber ser y saber convivir», generando un trato humano, cálido y cercano con el profesorado, con las entidades y especialmente con el alumnado.

En definitiva, las enseñanzas de María Blanca son recordadas y permanecen vivas en muchas profesionales, siendo considerada la trabajadora social y profesora pionera que abrió caminos en la formación de los Estudios de Trabajo Social en Tenerife y profesión. Con su buen hacer forjó la creación de la mencionada escuela e hizo visibles los mencionados enfoques docentes, los cuales integró en las señas de identidad de la formación de esta profesión y disciplina en tierras canarias. Formación orientada a preparar a profesionales para saber trabajar con y por las personas, por su dignidad y desarrollo integral; al tiempo que con el medio social, promoviendo políticas sociales, Derechos Humanos y Sociales.

Asimismo, se resaltó la talla profesional y humana del profesor y trabajador social Domingo Pérez Pérez, nacido en La Matanza en 1945. Su constante compromiso social y su trabajo innovador desarrollado con los equipos de las ONGs de Ataretaco y la Red Anagos, desde los años ochenta hasta su fallecimiento en el año 2000. En sus planteamientos y materialización de proyectos se incluían la promoción de políticas sociales proactivas y de redes, tanto en los Programas Sociales Locales como en los Programas de la Red Europea. Programas destinados a la formación e inserción social y laboral de las personas excluidas de los itinerarios educativos y laborales, las cuales en su mayoría adquirieron los conocimientos sociales y técnicos, su incorporación y permanencia en el mundo laboral. El compromiso y labor social desarrollada por Domingo es reconocida en Canarias, otras Comunidades Autónomas y en las Redes Sociales del Espacio Europeo. Sobre su talla humana y profesional manifiesta la trabajadora social Ana María Correa: «siempre estaba ‘preocupado’ (...) y ‘ocupado’ junto con otros, en crear líneas y alternativas de intervención que facilitarían la inserción socio-laboral de los más desfavorecidos» «Aportó ilusión, entrega, esperanza..., creyendo en las capacidades».

También, se expusieron los avances en la calidad docente, impulso investigador, dirección de planes, programas y proyectos sociales, publicaciones, presencia en los espacios científicos y compromiso social del conjunto de profesorado y profesionales de Trabajo Social. Se destacó el apoyo e implicación realizado por el profesor de Derecho Víctor Díaz Domínguez, desde los años ochenta hasta la actualidad. De manera específica se manifestó la manera altruista y exitosa con que llevó los procesos de negociación, tanto en la creación del Patronato, como en la integración de la organización administrativa y del personal de la Escuela en la Universidad de La Laguna.

En general, durante estos días de la celebración que nos ocupa ha resultado muy enriquecedor visualizar la malla amplia y fuerte de las redes locales, estatales e internacionales del Trabajo Social. Redes que reflejan la fuerza de pensar y actuar desde lo local, interconectados a lo global. Redes en las que quedan prendidas infinidad de experiencias, así como las aportaciones a la sociedad. Aportaciones que son reconocidas por Naciones Unidas y el Comité del Consejo de Ministros de Europa. Dichos organismos han expresado que el Trabajo Social está contribuyendo al Desarrollo Humano y al bienestar social, debido a las aportaciones específicas que viene realizando a la población en su conjunto y a la sociedad. Reconocimiento social, apoyo e implicación colectiva, junto con las experiencias exitosas han ido generando los avances de la disciplina, estudios y profesión del Trabajo Social, en el marco internacional, en Tenerife y en el conjunto del Estado Español.

Específicamente, en el contexto canario es preciso enfatizar que este medio siglo de los Estudios de Trabajo Social en Tenerife, logrando arribar al puerto de la Titulación del Grado en Trabajo Social, ha sido todo un éxito. Éxito colectivo del profesorado, profesionales, alumnado, administración, instituciones y de la ciudadanía, en su conjunto. Éxito, que se ha ido construyendo compartiendo incertidumbres, conocimientos, desafíos, debates, proyectos, logros y sueños.

En esta dirección de los logros y sueños, las investigaciones realizadas en Tenerife evidencian que los profesionales valoran la formación y el ejercicio profesional realizada con calidez y empatía, ilusión, implicación, compromiso ético y preocupación por dar respuestas eficaces a las personas grupos y comunidades con y para las que se trabaja. También, las contribuciones realizadas a la sociedad y los avances y enfoques plurales aplicados para investigar, planificar, implementar, gestionar y evaluar planes, programas, servicios... predominando las actitudes y comportamientos profesionales resilientes. Igualmente, se expresa la necesidad de seguir afrontando los retos de potenciar las líneas y grupos de investigación para seguir avanzando en las enseñanzas, profesión y disciplina del Trabajo Social. También, intensificar el Trabajo Social Grupal y Comunitario, así como incrementar el carácter reivindicativo y luchador del Trabajo Social en el diseño y aplicación de políticas sociales de igualdad, en cooperación con la comunidad educativa y social. Algunos de estos aspectos fueron lúdicamente escenificados por un grupo de estudiantes de segundo curso del Grado de Trabajo Social y expresados por las personas asistentes, a las que dicho grupo invitó a que expresaran sus sueños sobre el Trabajo Social.

Finalmente, es preciso resaltar que durante los cinco días que ha durado la conmemoración del 50 Aniversario, ha sido un auténtico placer compartir conocimientos, reflexionar, dialogar y vivir con los cinco sentidos, la complicidad e ilusión que nos une al Trabajo Social a las personas protagonistas y participantes. Ha sido una auténtica gozada, visualizar cómo la comunidad educativa y la sociedad, en su conjunto, se han ido alineando para hacer posible que profesorado y profesionales del Trabajo Social Tenerife y en los diversos territorios españoles e internacionales, continúen empeñados en cumplir con su misión de formar a personas para que sigan contribuyendo a dar respuestas profesionales a los problemas sociales. Formación que integra teorías y prácticas orientadas a conocer y saber cómo generar procesos individuales y colectivos para potenciar las capacidades y el fortalecimiento de las personas, el bienestar social y la calidad de vida de la ciudadanía, impulsando, diseñando e implementando Políticas Sociales Públicas tendentes a promover la igualdad de oportunidades, basadas en los Derechos Sociales y Justicia Social.

Carmen BARRANCO EXPÓSITO